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PAUTA: 10 
 11 

1. Abertura;  12 
2. Análise e aprovação da ata da reunião ordinária - 13/10/2022;  13 
3. Cobrança pelo uso da água – apresentação da agência Peixe Vivo, sua atuação como agência de 14 
bacia para os comitês dos rios São Francisco, Verde Grande, Rio das Velhas e Pará;  15 
4. Atualização dos planos de recursos hídricos do RS; 16 
5.  Simpósio de 35 anos do Comitesinos; 17 
6. Assuntos Gerais.   18 

 19 

Entidades presentes:  20 
 21 
GRUPO I – USUÁRIOS DA ÁGUA – ABASTECIMENTO PÚBLICO: COMUSA, CORSAN, 22 
SEMAE; ESGOTAMENTO SANITÁRIO E RESÍDUOS SÓLIDOS: COMUSA, CORSAN, SEMAE; 23 
RESÍDUOS SÓLIDOS: PREFEITURA DE SÃO LEOPOLDO, PREFEITURA DE ROLANTE, 24 
DRENAGEM: PREFEITURA DE SAPIRANGA E PREFEITURA DE TRÊS COROAS; GERAÇÃO 25 
DE ENERGIA: CEEE-G; PRODUÇÃO RURAL: STR DE NH, ASSOCIAÇÃO DOS ARROZEIROS 26 
DE SAP, SINDICATO DOS TRABALHADORES NA AGRICULTURA FAMILIAR DE ROLANTE E 27 
RIOZINHO INDÚSTRIA: CICS PORTÃO; SINBORSUL, LAZER E TURISMO: ASTECA.  28 
 29 
GRUPO II – REPRESENTANTES DA POPULAÇÃO - LEGISLATIVO MUNICIPAL E 30 
ESTADUAL: CÂMARA MUNICIPAL DE CANOAS, ASSOCIAÇÕES COMUNITÁRIAS: 31 
CHARUA; ONGS AMBIENTALISTAS: UPAN, MOVIMENTO ROESSLER, INSTITUIÇÕES DE 32 
ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO: UNISINOS, FEEVALE; ABRASINOS, FACCAT, 33 
EMATER/RS. CLUBE E SERVIÇOS COMUNITÁRIOS:- ASSOCIAÇÕES PROFISSIONAIS: 34 
ASSOCIAÇÃO DE ARQUITETOS E ENGENHEIROS DE NH, APSG, ORGANIZAÇÕES 35 
SINDICAIS: SINDIÁGUA.  36 
 37 
GRUPO III – REPRESENTANTES DE GOVERNO: SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE E 38 
INFRAESTRUTURA DO RS – DRHS, FEPAM, METROPLAN, FEPAM.   39 
 40 
OUTRAS PRESENÇAS: DRH/SEMA, SEMAE, UNISINOS, COMUSA, PREFEITURA DE 41 
SAP/DPTO. MEIO AMBIENTE, UPAN, MP REGIONAL SINOS, CÂMARA MUNICIPAL DE 42 
SAPUCAIA, AGÊNCIA PEIXE VIVO, COMITÊ GRAVATAHY,  43 

 44 

ATA ORDINÁRIA Nº 10/22 – REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA 45 

Aos dez dias do mês de novembro do ano de 2022, a plenária do Comitesinos se reúne às quatorze 46 
horas, em formato híbrido: online na plataforma digital Microsoft Teams e presencial na Escola 47 

 
10a Reunião Ordinária/2022 

10 de novembro de 2022 

Presencial: Escola Politécnica, sala C01 311, Unisinos Campus São Leopoldo. 

Plataforma digital –Microsoft Teams  

horário: 14h – 16h06mim 
 



Politécnica, sala C01 311, Unisinos Campus São Leopoldo (Av. Unisinos, 950 - Cristo Rei, São 48 
Leopoldo - RS, 93022-750, entrada acesso 3). Abertura: a presidente Viviane Feijó Machado dá as 49 
boas-vindas e agradece a participação dos presentes. Viviane orienta os membros que as manifestações 50 
durante a plenária podem ser realizadas via chat. 2) Análise e aprovação da ata da reunião ordinária- 51 
13/10/2022; a presidente adia a aprovação da ata para a próxima reunião, devido a problemas técnicos 52 
no envio do e-mail com a mesma. Passando para o próximo item  3) Cobrança pelo uso da água – 53 
apresentação da agência Peixe Vivo, sua atuação como agência de bacia para os comitês dos rios 54 
São Francisco, Verde Grande, Rio das Velhas e Pará: Célia Brandão dá início à apresentação. 55 
Começa com uma introdução sobre a agência, elencando os motivos que levaram a sua criação, em 56 
2006. Segundo ela, o objetivo era exercer a política elaborada pelos comitês. Embora seja uma 57 
organização sem fins lucrativos, ela tem um perfil de governança empresarial, visto que atua junto a 58 
grandes empresas, como COPASA e Votorantim. Apresenta a missão, visão e valores da agência. Fala 59 
a respeito da sua estrutura, que tem assembleia geral, conselho fiscal, conselho de administração e 60 
diretoria executiva. Esta estrutura da agência funciona com quatro gerência e uma diretoria geral. Ela 61 
destaca a diversidade dos profissionais que compõem as suas equipes, lista boas práticas de gestão 62 
adotadas pela instituição, mostra o exemplo do BI da agência - que contém todo o planejamento, 63 
valores, ações tomadas, etc. -, apresentando, por exemplo, os valores arrecadados em cada bacia. Célia 64 
mostra alguns projetos e parcerias da agência nas regiões em que atua e exemplifica como os projetos 65 
conseguem unir instituições de esferas diferentes. Em seguida, mostra os resultados de alguns desses 66 
projetos, como o biomonitoramento de peixes, os planos municipais de saneamento básico, 67 
enquadramento de corpos hídricos segundo classes ainda em andamento, sistema de informações sobre 68 
recursos hídricos como um instrumento de gestão preconizado pela política nacional e estadual de 69 
recursos hídricos, o portal de acompanhamento da implementação de planos de bacia, entre outros. Por 70 
fim, mostra os repasses e desembolsos no período de 2010 a 2022, totalizando mais de 400 milhões 71 
arrecadados, e mais de 300 milhões investidos na bacia. Após o fim da apresentação, a presidente 72 
Viviane Feijó Machado abre para perguntas, começando com uma a respeito da inclusão ou não de 73 
doações de empresas nos valores arrecadados, à qual Célia responde que não. Os valores vindos de 74 
doações são muito pequenos em relação ao restante. Marco Muller pergunta se houve alguma grande 75 
obra ou projeto realizado pela agência nestas bacias que já tenha mostrado resultados. Célia afirma que 76 
mostrou algumas grandes obras de saneamento, que representam investimentos no entorno de 77 
R$7.000.000,00. Adequação de estradas rurais, construção de tanques pulmões e fossas sépticas 78 
também estão entre os exemplos citados. Marco pergunta se já houve melhoras na qualidade da água. 79 
Célia diz que é necessário ir por partes. Já houve melhorias na bacia do Rio das Velhas, uma vez que 80 
regiões da mesma estão voltando a ter peixes, mas é difícil obter este indicador na bacia do rio São 81 
Francisco, pois as ações são muito pulverizadas, não próximas à calha. Marco agradece a apresentação 82 
e as respostas. Sílvio Klein pergunta sobre a tabela de cobrança, se todas as categorias têm que pagar, 83 
e se há consenso entre os comitês. Célia responde que cada comitê tem suas regras, e todos têm 84 
autonomia para definir valores e metodologia. Na bacia do rio São Francisco, nenhum segmento é 85 
isento de pagamento. Na bacia do Rio das Velhas, a metodologia está sendo revisada, mas atualmente 86 
há descontos especiais para mineração. Em Minas Gerais, o estado editou uma lei que define a cobrança 87 
em todo o estado. O Conselho Estadual de Recursos Hídricos de Minas Gerais editou uma resolução 88 
com os critérios e valores mínimos que poderão ser adotados. A presidente Viviane Feijó pergunta se 89 
os comitês têm autonomia em relação às obras e projetos dentro da bacia, e como é a ação do comitê 90 
junto com a agência. Célia responde que a agência é propositiva, agindo a partir do plano de bacia que 91 
já tem as prioridades definidas. A agência avalia e propõe ao comitê, mas quem define o tipo de projeto 92 
é o comitê, que não pode desviar do que está previsto no plano de bacia. Marco Muller pergunta se a 93 
agência é pública ou privada, ao que Célia responde que é privada sem fins lucrativos. Marco pergunta 94 
se o estado tem alguma influência política na agência, e Célia responde que o estado apenas dita as 95 
normativas a serem seguidas. Viviane agradece a apresentação de Célia Brandão e dá encaminhamento 96 
para o próximo item de pauta. 4) Atualização dos planos de recursos hídricos do Rio Grande do 97 
Sul; Fernando Comerlato Scotta, Divisão de Planejamento e Gestão/DRHS/SEMA, começa sua 98 



apresentação: Proposta de Avaliação do Plano de Ações do PBH Sinos. Baseada na metodologia 99 
utilizada na avaliação da implementação das ações do 1º plano estadual de recursos hídricos. Em 100 
seguida ele mostra uma listagem das ações ou metas do plano, avaliando se as ações do plano de bacia 101 
foram postas em prática ou não. Exemplifica ações que foram identificadas como implementadas, não 102 
implementadas ou parcialmente implementadas. Em seguida, mostra uma lista de ações propostas no 103 
plano. Apresenta um resultado teórico e afirma que em seguida terão os resultados baseados no plano 104 
de bacia. Afirma que a equipe teve várias ideias de como implantar ações que são comuns, pois várias 105 
ações constam em outros planos de outras bacias. Encerra falando sobre como o Comitê pode auxiliar 106 
a SEMA neste processo. A presidente agradece a apresentação de Fernando, diz que seguirão 107 
trabalhando em conjunto para fazer o diagnóstico e segue para o próximo item de pauta. 5) Simpósio 108 
alusivo aos 35 anos do Comitesinos; A presidente Viviane traz para a plenária o cronograma do 109 
Simpósio em alusão aos 35 anos do Comitesinos, realizado entre os dias 10 e 14 de abril de 2023. Ela 110 
fala sobre as atividades previstas e ressalta que será um evento aberto para toda população interessada 111 
nos temas importantes para nossa bacia hidrográfica. Será o I Simpósio de Manejo de Bacias 112 
Hidrográficas. Sílvio Klein cumprimenta e diz que acha legal a ideia do simpósio, no entanto, também 113 
acha perigosamente extenso. Afirma que é difícil tirar quatro dias de uma agenda, mas ressalta que é 114 
uma opinião particular. Sugere que o comitê encaminha uma carta para os órgãos ou para a sociedade, 115 
com uma proposta de posicionamento estratégico da entidade com base nas contribuições que venham 116 
dos painéis, e que a mesma seja votada na plenária. Sérgio Cardoso parabeniza o Comitesinos pela 117 
proposta. Ele diz que a preocupação de Sílvio é válida, e que os eventos locais não recebem o mesmo 118 
prestígio que os eventos de outros estados. Sérgio lembra que o simpósio ocorrerá nos primeiros meses 119 
do novo governo do Rio Grande do Sul, e que pode ser construído um espaço de discussão das direções 120 
dos comitês de bacia hidrográfica para debater as políticas do novo governo para os próximos quatro 121 
anos. 6) Assuntos Gerais: em assuntos gerais, a presidente traz dois informes. O primeiro é sobre a 122 
reunião para o qual o Comitê foi convidado a participar junto à Metroplan e o Ministério Público, 123 
visando a retomada do termo de cooperação entre o Comitesinos e a Metroplan, para acompanhar os 124 
planos diretores no que diz respeito às planícies de inundação. Ela afirma que uma nova reunião já foi 125 
marcada, mas não está definido se o termo será reeditado. O comitê irá acompanhar o trabalho da 126 
Metroplan, que pediu mais um período para se apropriar do assunto. O segundo informe é sobre a 127 
consulta ao plano estadual de saneamento. A consulta pública vai até dia 19 de novembro, e todos que 128 
tiverem interesse podem acessar o link e fazer suas sugestões. Marco Muller fala sobre as obras da BR-129 
448, afirma que a licitação para contratar a empresa que fará a planta de engenharia e obras dos 18,7 130 
km já está em andamento. Ele lembra que o comitê tem grande interesse nessa obra, uma vez que, em 131 
reunião junto ao DNIT e a Procuradoria da República entre 2015 e 2016, foi assinado um acordo para 132 
que o comitê fosse consultado para ajudar nos estudos para realização da planta, uma vez que um trecho 133 
de 5 a 7 km da obra estariam dentro da planície de inundação do Rio dos Sinos, e que foi acordado que 134 
levariam em conta a proposta do comitê que a rodovia fosse elevada nesse ponto, para que a planície 135 
de inundação não deixasse de fazer seu trabalho. Sílvio Klein lembra que, quando houve a construção 136 
da primeira parte da BR-448, o comitê negociou com a Secretaria Estadual do Meio Ambiente que a 137 
compensação ambiental ficasse exclusivamente na bacia, na medida em que o impacto é na bacia. 138 
Sérgio sugere convidar o presidente da CECA, uma vez que a discussão a respeito dos recursos de 139 
compensação ambiental é de interesse de todas as bacias do Rio Grande do Sul. Muitos recursos ficam 140 
presos pelo governo do Estado, o Comitê do Gravataí se soma a essa pauta. Joel afirma que, em São 141 
Leopoldo, foi liberado o recurso da compensação das linhas de transmissão, as quais cruzaram várias 142 
unidades de conservação, passando, inclusive, por Gravataí e Guaíba. Ele afirma que São Leopoldo 143 
recebeu R$167.000,00 depois de muita briga, e depois de um ano ainda não tinha acesso ao recurso, 144 
mesmo apresentando plano de ação e todos os documentos necessários. Sílvio sugere que este assunto 145 
seja um painel no simpósio, e pede por uma mobilização conjunta, pois o tema é de grande importância. 146 
Ele declara que é preciso ter legislação clara e participação da sociedade civil e a destinação de acordo 147 
com a legislação maior, que diz que a compensação deve ser mais próxima ao local onde ocorreu o 148 
dano. O Comitê precisa procurar os órgãos e marcar posição. A presidente afirma que a diretoria vai 149 



trabalhar nesse assunto e questionar o DNIT, contatar os setores responsáveis, se apropriar do assunto 150 
e trabalhar junto ao comitê. Viviane informa que a diretoria elaborou um questionário para ser 151 
compartilhado com as prefeituras para pedir informações a respeito do tratamento de esgoto. Ela pede 152 
que os representantes informem às suas prefeituras que o comitê irá divulgar o formulário e solicitar 153 
essas informações. Por fim, ela informa que a próxima reunião ocorrerá no dia 15 de dezembro, em 154 
função do feriado do dia 08. Agradece a presença de todos e encerra a reunião. As reuniões do 155 
Comitesinos, são gravadas e disponibilizadas para acompanhamento na integra na página do 156 
Comitesinos no Youtube. E, para constar, lavrei a presente ata que, depois de aprovada, será assinada 157 
pelo presidente, pelo vice-presidente e por mim.  158 

Memória de presença. 159 
 160 

Nome: 10ª Reunião Ordinária Comitesinos 10/11/22 -14h. 
Data: 10/11/22 - 16:06 - Reunião encerrada: 2h 06m  
Kely Boscato Pereira 
Rosa Magali Schmitt Knewitz 
Convidado  
Convidado 
Convidado 
Unknown User 
Samuel (Convidado)  
Unknown User 
Unknown User 
Unknown User 
elvio-metroplan (Convidado)  
STR NOVO HAMBURGO (Convidado)  
Vagner Martini Dos Santos 
Caroline Da Rosa Techio 
Unknown User 
Viviane Nabinger (Convidado)  
Flávio (Convidado)  
Unknown User 
Annette Droste 
Usuário Desconhecido 
Rejane Dreher (Convidado) 
Luciane Maria (Convidado)  
Arno Leandro Kayser 
Gustavo Schmitz Nogueira 
Fernando Comerlato Scotta 
Celia Froes - Agência Peixe Vivo (Convidado)  
Gislaine - Mtroplan (Convidado)  
Claudinei Moises Baldissera 



Usuário Desconhecido 
Ana Juliano (Convidado)  
Unknown User 
Taís Vargas Garcia (Convidado)  
Silvio Klein (Convidado) 
Elton Durr (Convidado) 
Fernando Soares (Convidado) 
Enio Roberto Winkler (Convidado) 
Kelli Andrade (APSG) (Convidado) 
Eduardo Carvalho (Convidado)  
Ana Juliano/Charrua RS (Convidado) 
Vagner Martini Dos Santos 
Gabriela Ortiz (Convidado) 
Luciane Maria- Comusa 
Claudia Bamberg (Convidado) 
Joel Dias SEMAE São Leopoldo 
Demétrius ABRASINOS (Convidado) 
José Gallego Tronchoni 
Geólogo Sérgio Cardoso (Convidado) 
Ximena Cardozo Ferreira 
Eduardo Carvalho (Convidado) 
Matheus Civeira (Convidado) 
Aline Duarte Kaliski  
Gustavo Schmitz Nogueira 
Viviane Nabinger (Convidado)  
Flávio (Convidado)  
STR NOVO HAMBURGO (Convidado)  
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 163 
São Leopoldo, 08 de dezembro de 2022. 164 
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              Kely Boscato Pereira                        Daniel Pereira                Viviane Machado Feijó                                                       166 
                     Sec. Executiva                             Vice-presidente                        Presidente 167 
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